

Presentación

Beatriz Figueroa Campos

Este número de la revista está dedicado a un tema de suma importancia para los estudiosos de la población: el de la fuerza de trabajo. El análisis de la fuerza de trabajo, ante la crisis económica por la que atraviesa el país, es crucial y ocupará cada vez más la atención de los investigadores. De ahí que la dirección de la revista decidiera reunir, en un solo número, una serie de documentos sobre el tema que se presentaban para ser publicados. Por lo tanto, este número no es una revisión exhaustiva de la bibliografía existente sobre fuerza de trabajo, ni tampoco se intenta presentar documentos sobre aquellos tópicos que requerirían la atención inmediata; más bien, está conformado por aquellos trabajos que reúnen la doble característica de estar elaborados con información lo más actualizada posible, y que desarrollan temas novedosos, sobre los cuales se está abriendo brecha y es necesario seguir investigando. Así, el contenido de este número llamará la atención de los estudiosos interesados, tanto por la información que contienen los documentos, como por la perspectiva de los autores respecto de los análisis que hacen.

El primer documento, "Cambios recientes en la fuerza de trabajo industrial mexicana", de Orlandina de Oliveira y Brígida García, presenta con los datos de la Encuesta Nacional de Empleo Urbano (ENEU) 1986-1992, un panorama de cómo el empleo en el sector industrial se ha visto afectado por la crisis y la reestructuración económica durante este periodo en las principales ciudades del país. Una consecuencia de dicha reestructuración, así como de la inserción de México en el mercado internacional ha sido la necesidad de implementar algunos cambios en la planta productiva, con el fin de adaptarse a las necesidades de una mayor exportación. El trabajo "La nueva fuerza de trabajo en México: equipos de trabajo y eficiencia en las plantas automotrices de exportación", de José Carlos Ramírez analiza los principales cambios microeconómicos experimentados por aquellas plantas automotrices de exportación del norte de México que usan sistemas de manufactura "Justo a Tiempo" o "Control de Calidad Total" (JAT/CCT). Para este análisis el autor recaba datos mediante una encuesta realizada entre 1991 y 1993, y actualizada en 1995.

Desde otro punto de vista, esta apertura del mercado mexicano es también tratada en el artículo "Los polos dinámicos de la industrialización.

La industria moderna y la industria maquiladora. Nuevo León; 1988-1995” de Esthela Gutiérrez Garza, quien analiza los efectos del modelo macroeconómico de la apertura comercial sobre la competitividad de las empresas y el empleo en la industria moderna y la industria maquiladora de la Zona Metropolitana de Monterrey. Los datos que utiliza la autora provienen de una encuesta realizada a mediados de 1993 entre las industrias manufactureras de Nuevo León, que sirven para que Esthela Gutiérrez analice en ese contexto la generación de empleo y sus características.

Indudablemente que la crisis y estos cambios en la economía mexicana han provocado un descenso en las remuneraciones salariales y un incremento de los trabajadores por cuenta propia. Los siguientes dos trabajos, “¿Qué tan desiguales son las remuneraciones asalariadas y no asalariadas? El caso de la ciudad de México en 1989” de Edith Pacheco y “¿Cómo se ajustan los costos del trabajo en distintos periodos económicos? (México urbano: 1989-1995)” de Susan Parker y la propia Edith Pacheco, tratan diversos aspectos sobre la remuneración del trabajo.

Edith Pacheco, con datos provenientes de la Encuesta Nacional de Empleo Urbano (ENEU) de 1989, para la ciudad de México nos presenta un perfil de las remuneraciones de los trabajadores y de las desigualdades que existen y las posibilidades que presentan cierto tipo de pequeños establecimientos para obtener mejores remuneraciones.

El documento de Susan Parker y Edith Pacheco, con datos todavía más recientes, hace hincapié en el aumento que se ha dado en el trabajo por cuenta propia ante la incapacidad de la economía mexicana de generar fuentes de trabajo asalariado, así como en el incremento de los pequeños establecimientos y el trabajo femenino. En otras palabras, en este artículo se indaga sobre los posibles ajustes que el costo del trabajo ha tenido durante este periodo.

Todas las fluctuaciones que han sucedido y las crisis generadas por los cambios en el país al insertarse éste en una economía de mercado internacional, han tenido como resultado un acomodo social y económico que ha retrasado y estancado el nivel de vida de los trabajadores y de la población en general; por este motivo, se decidió incluir en este número especial un documento sobre la pobreza en México: “Evolución y magnitud de la pobreza en México”. En éste, Julio Boltvink nos proporciona una visión de la magnitud y características de la pobreza en México, al mismo tiempo que nos presenta las bondades y riqueza de análisis del método de medición integrada de la pobreza

(MMIP). El autor muestra que para 1989 más de dos terceras partes de los habitantes del país eran pobres y cerca de la mitad (45%) estaba viviendo en la pobreza extrema. Por último, el documento de Ludger Pries “¿Institucionalización o desinstitucionalización del curso de vida? Biografía y sociedad como un enfoque integrativo e interdisciplinario”, nos presenta una revisión del concepto de “ciclo de vida” o “curso de vida” en la escuela alemana y la utilidad que puede tener este enfoque, por ejemplo, para el estudio de trayectorias laborales. Lo ejemplifica con datos obtenidos por el autor en un proyecto de investigación entre 1990 y 1995, en los cuales se entrevistó a trabajadores asalariados y por cuenta propia en el estado de Puebla.

Como se mencionó al principio de esta presentación, no dudamos que este número va a atraer la atención de los investigadores interesados en los cambios recientes en la fuerza de trabajo del país.

